



—Jovencito: ya es hora de cerrar la biblioteca. ¿Quiere que le preste, para que se lleve a su casa, un libro de Amicis o de Andersen?

—No. Prefiero que me preste "La escandalosa vida de Casanova" o "Amor se escribe sin hache"

Don Pepe Figueres no se está quedito

Don Pepe Figueres quien se encuentra en Santa Elena, se cansó de estar aceitando el arado de que nos hablaba en días pasados el otoñal don Feranndo Valverde. Don Pepe ha dispuesto trasladarse a Cuba, después de declarar que a los países del Caribe hay que librarlos de tiranías. A esto es muy posible que Trujillo haya dicho: —"Bueno, si son piedras, me agacho."

Con motivo del viaje de don Pepe, sus amigos y partidarios fueron a visitarlo el domingo pasado. Más de dos mil personas se reunieron allí, y, ¡claro está!, se ha-

bló de lanzar oportunamente la candidatura del señor Figueres para Presidente de la República. Allí se rajaron tamaños vivos.

"¡Viva el futuro Presidente de la República...!"

"¡Viva la aplanadora revolucionaria...!"

"¡Viva la funda...!"

"¡A la Fun, a la Fun, a la Fun-Funda...!"

"Le zum, le zum, le zumba, rá, rá..."

Entre los figueristas que se encontraban allí, recordamos al señor Presidente de la República. Don

—Pasa a la pág. 8 Letra C

El Ministerio de Gobernación contra las casas de citas

Como consecuencia de la enérgica campaña del Ministerio de Gobernación contra las casas de lenocinio, dicen que una chica de armastomar entró muy indignada en el despacho del Ministro...



Dijo ante tan raras modas don Ricardo muy sereno:

Sigo en la lucha de pleno, así que me las den todas.

PRIMERO ULATE; DESPUÉS DE ULATE, "NAIDE"; Y DESPUÉS DE "NAIDE", ¡ULATE!

"El domingo pasado, en la Plaza Solera, mataron un toro".

Posan ante la cámara "La Semana Cómica" los notables diestros Alfredo Hernández, Lagartijo; Otilio Ulate, El Estudiante; Dr. Sáenz Herrera, Joselito; Dr. Chaverri, El Soldado; Amadeo Quirós, Silverio; Gonzalo Jiménez, El Gallo; y don Gerardo Guzmán, Mazzantini. En el grupo no figura Claudio Volio, Chicuelo, pues como se sabe, anda en los Estados Unidos averiguando el secreto de la bomba de hidrógeno.

El grupo del gobierno está feliz, muy feliz por cuanto el domingo pasado mataron un toro en la Plaza Solera. Y tiene razón. Al menos en este gobierno hubo alguna emoción, se hizo algo: ¡mataron un toro!



ESCRITORES? PERIODISTAS... AL AGUA!



Sobre una bellísima carta de Monseñor Sanabria

No cabe duda de que la ciudad de San José, durante esta semana, ha estado de veinticinco alfileres.

Singular suceso es la celebración del primer centenario de la fundación de la Diócesis de San José, y para realizarlo, tendremos a nuestra vera, por unos días al menos, a la Soberana de los costarricenses, Nuestra Señora de los Angeles.

Es hora de que cada uno de nosotros, humildes peregrinos como somos, aliste su fardel de amarguras y congojas; que Ella, la Virgen, puede convertir en dulzuras y sosiego. Recibámosla con el alma contrita y agradecida. Bien pueden los labios imprecitar el bien ansiado con el suave deslizar de una oración sencilla. Tórrense en gemas fervorosas las tinieblas del corazón impiadoso y rociémosla Ella con el agua lustral de su carísimo perdón. ¡Alacridad para recibirla! Su mano protectora es el mejor arado para abrir los surcos del alma...

El primero de enero de 1950, Monseñor Sanabria, Ilustrísimo Arzobispo, exhortó a los fieles en una bellísima carta de teología, en la que interpretó, en lenguaje de la Sagrada Escritura, la esencia del mensaje de nuestra bien amada Patrona.

Tal mensaje, transcrito en la pastoral con que el ilustre prelado ha preparado a sus fieles, dice así:

"Alegraos, perfeccionaos, CONCOHORTAOS, tened todos un mismo sentir, vivid en paz, y el Dios de la caridad y de la paz, será con vosotros". (Esto se publicó en La Nación del último domingo).

¡Qué bien capta la mente la dulzura espiritual del generoso recado que nos envía Nuestra Señora! Pero, ¡cuán remisa conciencia y acción para obedecer! Si al menos hiciésemos recordanza de que sólo los intereses terrenales son los que diariamente ponemos a buen recaudo.

Y no es que alcancemos refrigerio en nuestras culpas desvelándonos por interpretar cada una de las palabras de la venerable misiva que Monseñor Sanabria ha dirigido a su grey. Algunas veces la letra entra en la mollera, pero ésta no la quiere recibir.

Sin embargo, la palabra "CONCOHORTAOS" que tan fraternalmente se cuela en la conciliadora pastoral, nos ha metido las cabras por el corral. ¿Acaso conocemos el verbo *concohortar* probable infinitivo verbal del cual deriva Monseñor Sanabria la forma de *concohortaos*?

Se nos ocurre decir, y que se nos perdone el atrevimiento lingüístico, que probablemente se quiso usar el verbo CONHORTAR, cuyo significado es sinónimo de CONFORTAR.

Realmente, como muchas veces se ha afirmado, no hay en nuestro idioma verdadera sinonimia. Si bien es cierto que a la hora de la expresión los verbos *conhortar*, *cohortar*, y *confortar* pueden ayudarnos en una misma o parecida significación, cierto es también que la etimología latina da a los verbos CONHORTAR y CONFORTAR cierta diferencia semántica nada despreciable.

La palabra *confortar*, derivase de la latina "confortare"; ésta, a su vez está formada de la partícula "cum", que significa "con"; y de la palabra "fortis" que significa "fuerte". Así, *confortar* es dar vigor, espíritu, fuerza.

En Costa Rica a los sofás otomanos, casi siempre de damasco o de cuero, y que generalmente colocamos en las salas o en los vestíbulos, solemos darles el nombre de *confortables*. El vocablo no es muy acertado, porque esa clase de asientos no nos dan vigor, ni fuerza; si acaso, espíritu. El idioma registra, en cambio, los adjetivos *confortante*, *confortador*, *confortativo* a todo lo que tiene la virtud de confortar. Es confortante una espumosa taza de chocolate aderezado con algunas especias como solía prepararlo mi abuela en hurraños días y noches de temporal. La palabrita *confortable* probablemente se ha metido con pasaporte inglés en el habla común de las gentes elegantes.

Pues bien; confortar es dar fuerza. Se conforta a un moribundo con los santos sacramentos, por ejemplo. La otra dicción, CONHORTA, se deriva de la palabra latina "conhortari", en la cual toman parte los elementos formadores "cum" que significa "con" y "hortari", animar. Esta forma "hortari" la encontramos en la palabra "exhortar" cuyo significado es inducir a uno con palabras, razones y ruegos a que haga o deje de hacer una cosa.

Hay, pues, diferencia entre CONHORTAR y CONFORTAR; se nos CONHORTA cuando se nos ruega y da ánimo. Se nos CONFORTA cuando se nos da fuerza; todo esto, a pesar de que ambos verbos se consideran generalmente como sinónimos.

Nosotros entendemos que el verbo CONCOHORTAOS que está redactado en el mensaje que nos transcribe Monseñor Sanabria está empleado en lugar de CONHORTAOS, y éste en lugar de CONFORTAOS, verbo nobilísimo dentro de la esencia del mensaje que nos trae la Soberana Señora de los Angeles. Porque ese mensaje nos habla de una fuerza superior para el alma: la fortaleza de la unión, ahora que la humanidad sólo anhela su desintegración por el interés y por el rencor.

Hemos hecho esta disquisición filológica en el deseo sincero de hacernos luz con cada uno de los conceptos que nos ha expuesto en su pastoral Su Ilustrísima Monseñor Sanabria.

FRAY J A N E S.

COSAS DE LA SINFONICA

En vista del éxito obtenido en el último concierto de la Sinfónica Nacional, en el que el número de músicos sobrepasó al de espectadores, se han pensado que para el próximo, el público ocupe el escenario y los músicos toquen en la platea. ¡Ah! también se ha desistido de traer al maestro Tzin... coca, pues lo que hace falta es uno Con-baruta.

Como se ve, la Sinfónica está afónica y agónica.

EL DIPUTADO PORTOCARRERO

Declara el diputado Portocarrero que no se justifica que en Costa Rica permitan el boxeo y la lucha libre y que en cambio existan obstáculos para matar toros en las corridas.

Tenemos que decirle al señor Portocarrero que en Costa Rica están prohibidas muchas cosas, y sin embargo se registran. Por ejemplo, a cuenta de competencia comercial recibir a tiros de metralla un camión que pasa por la carretera de Desamparados.

¡MIENTRAS HAYA CAMPANILLA...!

(Heliófilo)

Usted, lector, es un desenamorado ¿verdad? Yo otro. Y todo el mundo igual. Vaya usted preguntando a sus amigos uno por uno y todos le harán la misma confesión —A mí, nada; ni un céntimo.

La lotería es la más vana de las ilusiones. No le toca a nadie. Lo que se llaman favorecidos por ello son locos o subvencionados.

Unos que se pasan el año soñando como insensatos con el "gordo", y al llegar el día del sorteo cuando oyen vocear la lista, sufren un sacudimiento que les desbarata la razón y se echan a la calle gritando que les ha tocado. Otros, que reciben secretamente una gratificación del Gobierno, dicen lo mismo. Conviene desconfiar de los locos y de los propagandistas encargados de hacer el reclamo de este gran vicio indígena.

La lotería es una ilusión, como las casas baratas, como el sufragio universal, como eso de que "España es un país de muchos trigos" o "de mucha religión". Son mitos, o tópicos quiméricos que los españoles, avergonzados de su individualismo cavernario, inventan instintivamente para coincidir en algo alguna vez. Póngase usted a averiguar y no hallará un rico por la lotería, ni un habitante de casa barata que no la tenga por la más cara, ni un votante que no haya anulado el voto en su conciencia, ni un devoto que suelte dos reales para mitigar la miseria del clero, aunque le aseguren que son como una participación en el "gordo" celestial.

Lo que yo no diré es que convenga acabar con estas alucinaciones colectivas para reemplazarlas con un sistema de austeras realidades, licor demasiado fuerte y malo de tomar. ¿Qué será de nosotros cuando no nos sepamos mentir en la adversidad un superávit de alegría?

Dumas, padre, cayó en angustio sa pobreza después de haber sido un potentado de la literatura. Y

CRÓNICAS de AYER y de HOY

por El Husar Blanco.

LOS FLAMENCOS

No tenga nadie miedo de que me lance a una crónica de flamenqueras, tomando lo de flamenco en el sentido familiar español, o sea por achulado, garboso y agitanado, designación corriente entre andaluces y no andaluces para el hombre con hechuras y tufos de señorío y de valentón.

No hay temor tampoco de que nos vayamos a referir al pajarra-co ese de largas patas, zancuda palmípeda, de blanco con plumas coloradas en el pecho.

Nos vamos a referir a una expresión que hace años hemos oído en el pueblo, para adjetivar personas y animales, cuando son flaquecos, voraces, y hambrientos. Este calificativo popular se ha ido rezagando en nuestro idioma corriente y casi ha dejado de usarse. Flamenco es el perro que anda por allí en carnicerías y fondas, sin dueño conocido, rebañando las sobras que encuentra; mal medrado, anguloso, su compañera constante es el hambre y azuzado por ella, su peor vicio es el robo, del que no lo corrigen ni palos ni pedradas. Así oímos decir perro flamenco, caballo flamenco. ¿Por qué? ¿Cuál el origen de este calificativo?

Andando los años, habiéndose efectuado un cambio de gobierno, oí a un viejo de Cartago comentar la designación de algún funcionario de su ciudad diciendo, entre otras cosas, que el designado "estaba flamenco" por tal posición. Yo había oído y me parece que más corriente "estar galgo" o estar "garifo", expresiones populares que son tan gráficas como populares.

¿Por qué flamenco? ¿Era que nuestro pueblo comparaba al animal o al hombre deseoso de algo, hambriento, con el ave zancuda que pesca en los esteros? Porque con el gitanismo español no podía ser.

Y sin embargo, me parece que la expresión viene en línea recta de España y que tiene una explicación histórica. Se me ha ocurrido ello, y no se si alguien lo ha dicho antes. Si alguien lo ha dicho, créaseme que jamás lo he visto ni oído, al menos que lo recuerde.

Desde hace cuatrocientos años los españoles están curados de flamenocos. De los auténticos flamenocos, no los pájaros ni los jaques postineros de su patria, sino de los flamenocos de Flandes y creo que todavía se estremecen al evocarlos.

Cuando la princesa doña Juana de Castilla casó con el archiduque Felipe de Austria, se decretó para España una época de disturbios internos. La hija de los Reyes Católicos, por vueltas del destino, vióse heredera de la corona de España y por consiguiente su esposo, heredero también de las coronas de Castilla y Aragón más de las que le venían por el lado austriaco. El se convirtió en la historia en Felipe el Hermoso, ella en doña Juana la Loca. Felipe trajo a España, cuando fue llegada la hora de recoger la herencia real, a caballeros flamenocos de su corte de Brujas y de Gante. Estos caballeros ocuparon, empezando el disgusto de los españoles que se veían pospuestos, dignidades en el reino. Pero cuando arreció la crisis fue cuando el joven hijo del Hermoso y de doña Juana, el que había de ser gran emperador Carlos Quinto, que ni siquiera hablaba español, trajo una nube de caballeros de Flandes y desplazó a los españoles que se creían con muchos mejores derechos para figurar en la corte y gobierno de su propia patria.

Valientes, diestros espadachines, guerreros de nombre y de experiencia, los caballeros flamenocos parecía que hubiesen entrado a saco en tierras conquistadas. Por lo general en tierras de Flandes había buenos pergaminos, buenas espadas, buena ambición y muy poco dinero. España estaba en auge y prosperidad y además, se podían apretar las clavijas al pueblo elevando los tributos para que los galantes caballeros venidos de los Países Bajos, llenaran arcas y bolsas y presumieran, como cualquier Duque de Osuna, de tirar bolsas de oro para domeñar voluntades o rendir corazones, para darse boato principesco y lucir con los esplendores y refinamientos del lujo.

Los españoles, tanto los de arriba como los de abajo, los principales como los plebeyos, pronto se escamaron con aquel esquileo. La deslanada a que los sometían los flamenocos era de tal magnitud que fue una de las causas que hicieron lanzarse a los comuneros de Castilla en abierta revuelta contra su rey y señor y buscar forma de ampararse en Tordesillas con doña Juana la Loca.

Desde entonces parece que la fama de los flamenocos, como se supondrá, fue una triste fama de hambrientos, codiciosos y gentes de rapiña. Eso pudiera explicar cómo tal fama llegó a nuestro país por los españoles que acá vinieron y se convirtiera en uno de esos pintorescos calificativos de nuestro pueblo. Por cierto que vale agregar que los españoles, que por lo general no se quedan con nada adentro, no demoraron mucho en sacarse bien el clavo. Aquel don Fernando Alvarez de Toledo que pasó a los Países Bajos con extraordinarios e ilimitados poderes, bien lo hizo. Todavía ponían cara de tener las gentes flamenocas, walonas y demás cuando allá se evocaba, en el siglo pasado, la memoria de aquél seco y terrible Duque de Alba, que solía entrar a degüello en burgos y ciudades.

EL HUSAR BLANCO.

desnudo y hambriento, quería deslumbra en las gentes: —En cuanto me despierto— decía —tito de la campanilla para que venga un criado. —¡Ah! ¿Pero todavía tienes criados? — le preguntó un amigo. —No tengo criados; ¡pe-te. ro tengo campanilla! Los latinos tenemos campanilla. Tendremos siempre campanilla. Llamemos, llamemos enérgicamente y sin cansarnos, a ver si viene el "gordo", el criado que no existía. —

El nuevo Ministro de Educación pide que los alumnos de los colegios de segunda enseñanza hablen en lenguaje elevado

Circular a todos los Directores de Colegios y Escuelas

El nuevo Ministro de Educación Pública, nuestro particular amigo el doctor don Virgilio Chaverri, — a quien en confianza llamamos "Peregrino" o "Pere", — considera que todos los alumnos de los colegios de segunda enseñanza deben hablar en lenguaje elevado, elegante y si es posible, poético. Al efecto les ha dirigido una enérgica circular a todos los directores de colegios y escuelas, y como un ejemplo del buen decir, presenta un cuadro de cómo se deben expresar las distintas palabras de un refrán vulgar.

COMO SE DICEN LOS REFRANES

- 1.—Más vale ser cabeza de ratón que cola de león.
- 2.—Mas duro que sancocho de pato.
- 3.—En boca cerrada no entran moscas.
- 4.—El que ha de morir a oscuras ni que ande vendiendo velas.
- 5.—El niño que es llorón y la madre que lo pellizca.
- 6.—Hijo de gato caza ratón.
- 7.—A la ocasión la pintan calva.
- 8.—El buey solo bien se lame.
- 9.—A caballo regalado no se le busca el colmillo.
- 10.—Agua que no has de beber, déjala correr.
- 11.—Perro viejo ladra sentado.
- 12.—Perro que come manteca mete la lengua en la olla.
- 13.—Más vale pájaro en mano que cien volando.
- 14.—Ojos que no ven, corazón que no siente.
- 15.—Barriga llena, corazón contento.
- 16.—El hábito no hace al monje.

IMPOSIBILIDAD

—Agente — dijo el trasnochador al representante de la ley—. Le agradecería que me acompañara hasta mi casa. Ya es tan tarde que mi mujer me puede armar un escándalo.

—Lo lamento, señor, pero no puedo —replicó el vigilante—. En estos momentos se me cumple el horóscopo, y ¿qué le digo a la mía, que ya me debe estar esperando?...

COMO DEBEN SER DICHS POR LOS ESTUDIANTES

- 1.—"Mejor es ser encéfalo de roedor que apéndice posterior de felino".
- 2.—"Más pétreo que vianda de palmípedo".
- 3.—"En cavidad bucal clausurada no son admitidos insectos dípteros".
- 4.—"Quién ha de fenecer en la tiniebla, aunque deambule con expendio de bujías."
- 5.—"El párvulo que lagrimea y la matrona que lo exacerba".
- 6.—"Vástago de felino se dedica a la cinegética del roedor".
- 7.—"A la oportunidad dibújale sin estorbos capilares".
- 8.—Bovino aislado, sabroso se acaricia con apéndice bucal.
- 9.—A hipógrafo de obsequio no se le indaga el canino.
- 10.—A producto del INOS que no has de ingerir, ponle la luz verde.
- 11.—Can en la edad propecta escandaliza en cuclillas.
- 12.—Can que deglute margarina, desliza el apéndice sin hueso en alumínico utensilio de arte culinario.
- 13.—Más aporta volátil en mano que ciento en formación aérea.
- 14.—Organos visuales clausurados, viscera cardíaca insensible.
- 15.—Abdomen pleno, miocardio, jocundo.
- 16.—El balandrán no acredita al anacoreta.

ECONÓMICOS AVISOS

VENDO, la parte que me toca en el triunfo de Ulate.

NODRIZA. — Ofrece sus servicios a domicilio. Tarifa especial para los viejecitos y para los niños de bigotillo.

¡CALLOS! ¡CALLOS! No permita que los callos lo torturen. Tortúrelos usted a ellos con una de nuestras famosas bolas callicidas. Cada una pesa cinco kilos. Acero garantizado.

PARTERA. — Gran rebaja de precios. Atiendo toda clase de partos, menos uno: el de la ley de divisas. Ese es el parto de los montes.

YA LLEGARON LOS FAMOSOS y ultramodernos zapatos automáticos. Hacen ampollas sin necesidad de caminar con ellos. Por la noche no hay necesidad de despertarse a buscarlos. Ellos mismos espantan el gato y se vuelven a meter debajo de la cama.

NO BOTE SU CEPILLO VIEJO. Si a su cepillo se le ha caído el pelo, no se preocupe: nosotros le ponemos una peluca en cinco minutos. También se afeitan pieles.

MIEL DE AYOTE

No es cierto que el cántaro se quiebre de tanto ir al agua. Lo que sucede la mayoría de las veces es que se acaba el agua.

Los afiches que adornan las puertas de los cines no se colocan allí con el objeto de atraer público al espectáculo, sino para que los galanes se entretengan mirándolos mientras aguardan la llegada de sus damas.

CHAYOTICOS

—¿Por qué está usted aquí? — le preguntó al penado la dama que visitaba la cárcel.

—¿Por qué estoy aquí? — respondió enojado el preso—. ¿Acaso es usted corta de vista que no ve el candado de la celda.

Prepárese AHORA para el Futuro RADIO TELEVISION

¡Lo Preparo En Su Casa, Durante Sus Horas Libres, Para Que Establezca SU PROPIO NEGOCIO!

¿Le gustaría ser su propio jefe— ver su nombre sobre la puerta de un Taller de Radio próspero y lucrativo? Pues entonces escríbame solicitando mi Libro gratis, en el que verá cómo puedo ayudarle a empezar.

Le enseño cómo instalar y reparar toda clase de receptores. Desde el principio le doy lecciones que le produzcan dinero; que le ayuden a conseguir y a ejecutar reparaciones durante sus horas libres, mientras estudia. Le ayudo a prepararse para establecer su propio negocio de reparaciones, sin necesidad de capital—para obtener un magnífico empleo en difusoras, sistemas de amplificación de oratoria, venta y distribución de receptores, televisión, etc.

La distancia que nos separa no es obstáculo. He ayudado a cientos de hombres, en diferentes países del mundo, a ganar más dinero. A USTED también puedo ayudarlo.

Usted Recibe 10 Juegos De Piezas de Radio

Le envío a usted 10 equipos de piezas de radio, con los cuales puede ejecutar centenares de experimentos y construir muchos circuitos de radio, así como un Receptor Superheterodino de 6 válvulas, 4 bandas y para onda corta y larga.

C. H. MANSFIELD, Presidente Hollywood Radio and Television Institute

810 West 6th Street • Los Angeles 14, Calif.

Sr. S. C. Mansfield, Pres. Dept. S-G25

Hollywood Radio & Television Institute

810 W. Sixth Street, Los Angeles 14, California, E.U.A.

Sírvase mandarme su libro gratis "Oportunidades Para Usted en Radio y Televisión," explicando la manera de prepararme para trabajos de Radio y Televisión en mis horas desocupadas o permanentemente.

Nombre _____

Dirección _____

Ciudad _____ País _____



DICCIONARILLO

- CABELLO: Columpio de piojo.
- RENCOR: Motor de odios.
- GRANO: Barro mayor de edad.
- COSQUILLA: Suiche de la risa.
- VIEJECITO: Río de experiencia.
- PERMANENTE: Terremoto en el mundo de los piojos.
- MARIPOSA: Helicóptero de hormiga.
- TEJA: Cama de gato.
- ZAPATO: Ametralladora de cucarachas.
- PEÑA: Sofá en el desierto.
- AGUACERO: Sonrisa de chofer.
- EXPLANADA: Cráneo de cerro.

COMPAÑÍA DE PRÉSTAMOS



—Por favor, présteme a su secretaria...

Prepárese bien aprovechando los cursos de la ESCUELA de COMERCIO "MANUEL ARAGÓN"

(FUNDADA EN 1922)

Haga un curso completo de CONTADOR MERCANTIL que comprende las asignaturas fundamentales de Contabilidad Superior, Cálculo y Matemáticas Financieras, Redacción y Documentación Comercial, y MECANOGRAFIA.

O un curso completo de OFICINISTA que comprende la preparación indispensable en Taquigrafía, Redacción y Documentación Comercial, Archivos y MECANOGRAFIA.

LA MECANOGRAFIA es indispensable a todo profesional. Dedique dos noches por semana para asegurar su porvenir con una profesión distinguida y lucrativa, con la dirección y consejo de prestigiados profesores y con modernos sistemas de enseñanza comercial logrados y mejorados en 28 años de experiencia en la preparación de distinguidos profesionales.

La matrícula está abierta de 4 a 5.30 p. m. y de 7 a 9 p. m. en el local de la Escuela, frente a Ramírez Valido.

José R. Acuña Z., C.P.A.
Director

América de Boza Cano
Secretaria

LA CLASE DE ESPERANTO

Mister Harvey, inglés alto y delgado, que usa barbita en punta y con gafas sujetas a las orejas, tenía en su casa una academia de esperanto (la lengua que aspira a ser universal) y concurrí a su invitación. Era en Londres. Un doctor polaco — el primero en llegar, — me habló de La Humanidad, y mandó luego por unas botellas de cerveza.

Empezaron a llegar otros es-

CURIOSIDAD

—En el cine. El señor gordo se levantó de su asiento y salió en el intervalo. A su regreso, en la oscuridad, pues la película había ya comenzado, le preguntó amablemente al señor ubicado junto a su butaca:

—Dígame, señor: ¿cuando salió recién, lo pisé?

—Sí — replicó éste, friamente, esperando una disculpa.

—¡Ah, menos mal! — dijo el gordo lanzando un suspiro—. En tonces esta es mi fila.

perantistas: un periodista holandés de pelo y edad indefinibles, un fotógrafo francés muy enfático; una señorita danesa con anteojos y unos cuantos esperantistas ingleses sin personalidad ninguna.

Observé que ningún esperantista podía expresarse en esperanto. El esperanto se producía por sí solo, al mezclarse los idiomas. (Lo mismo debió pasar en la Torre de Babel).

—Una sola patria. Un solo idioma! Viva la Humanidad! gritaba el doctor polaco, llevándose la mano al corazón.

—Voy a recitarles a ustedes una fábula en esperanto, dijo Mr. Harvey dueño de la casa y profesor. Mi hija la irá traduciendo al inglés. Y comenzó Mr. Harvey a declamar — cosa rara en un inglés — con muchos gestos.

Y siguió: "En torno de una mesa están sentados... (la hija traducía al inglés, y me hacía gracia ver que se utilizaba un idioma tan difícil como ese para explicar el

LO QUE PASO EL DOMINGO EN LA PLAZA DE TOROS

En Costa Rica la fiesta taurina venía de capa caída desde hace algún tiempo pero durante los últimos días ha reaccionado en forma admirable.

Por otra parte, Puebla explica muy bien lo ocurrido: él no notó que en lugar del estoque falso que se usa corrientemente, le dieron

esperanto)...

—"En torno de una mesa están sentados — repitió Mr. Harvey — un inglés, un español, un francés, un alemán, un ruso y un chino. Cada uno tiene frente a sí un vaso de cerveza. Hace mucho calor. Una mosca cae en el vaso del inglés, otra cae en el vaso del francés, otra en el del español, otra en el del alemán, otra en el del ruso y otra en el del turco (Mr. Harvey hace una pausa y se toma su cerveza en la que no había caído ninguna mosca), y continúa: "El inglés va a beber y se encuentra con la mosca; coge su vaso, vierte la cerveza y se lo da al camarero para que le

uno legítimo. Además, si le hubiesen preguntado al toro en donde quería morir, si en la plaza como todo un macho, o si en el matadero municipal como una romántica vaca, pues la mera verdad, habría dicho que en la plaza.

El resumen es que el toro tenía que morir y murió. Pudo también

traiga más. El francés, al ver una mosca en su vaso, se pone frenético: jura, da gritos... y no hace nada. El español mira su mosca, hace un gesto desdenoso, se cala el sombrero y abandona el lugar con mucho orgullo. El alemán retira la mosca y se toma la cerveza tranquilamente. El ruso se bebe la cerveza y la mosca; y el turco coge la mosca con los dedos, la contempla un instante y se la come. Luego apura su vaso de cerveza."

Mr. Harvey — que debe haber sido actor — recita y acciona imitando la cólera del francés, y el orgullo del español de una manera

morir si lo hubieran mandado a comprar café con los camiones de Von Schoter: a pura bala.

En cuanto al hecho en sí, encaminado a darle vida al espectáculo, — aunque a costa de la muerte de un toro, — conviene establecer en donde está la culpabilidad. A Gregorio lo absolvemos por varios motivos: porque es un torero valiente y porque, en el ardor de la faena, no se acordó de la Sociedad Protectora de Animales. La multa a quien le tocaba pagarla era al público. Pero más que éste, el verdadero culpable fue el presidente de la corrida don Joaquín Vargas Gené. Al gentil periodista debían meterle por lo menos treinta días incommutables.

En primer término él vió que a Puebla le daban un estoque legítimo, aunque algunos dicen que no vió pues estaba muy preocupado viendo hacia la galería de sombra. Y no sólo de sombra, sino de viento, y de viento jugueteo y caprichoso que tan pronto despeinaba a un grave señor, como se empeñaba en levantarles las faldas a las lindas mujeres. Pero bien, que Vargas Gené vió, no hay discusión. Vió, claro está, no lo que ustedes se imaginan, sino que a Gregorio le daban un estoque legítimo. De modo, pues, que contra Vargas Gené hay varios agravantes: vió como al toro lo mataban a mansalva, con alevosía, premeditación y sin consultárselo.

La explicación que da don Joaquín no nos convence: que él desea discutir públicamente con la Sociedad Protectora de Animales su punto de vista. Bueno, allá él. Hasta aquí nuestra croniquilla. Paz a los restos del toro y nuestro más sentido pésame a su cónyuge y a sus resignados familiares.

ADIVINANZAS

—¿En qué se parecen nuestros gobiernos a la penicilina?

—En que se recetan a... millones...

—¿En qué se parecen Gregorio Puebla y este gobierno?

—En que los dos nos resultaron "matadores"...

—¿En qué se parecen este gobierno y el tesoro de la Isla del Coco?

—En que desilusiona a quienes los buscan?

—¿En qué se parecen nuestros políticos a los boxeadores?

—En que dependen de lo que se resuelva en "la lucha"...

¡PACIENCIA PIOJOS, QUE LA NOCHE ES LARGA!



—Señor, señor: tenemos hambre, no encontramos trabajo, las medicinas, la ropa, la comida y todo está por las nubes. Además, con la ley de divisas todo se pondrá más caro y aumentarán el desempleo y la especulación... —¡Ah!, ¿con que esas tenemos? ¡Ustedes son comunistas!

Antes de
KINOCOLA



Si quiere sentirse bien, haga lo del Patito:

El Patito siempre toma la sabrosa KINOCOLA; de tan fuerte que se ha puesto hasta le creció la cola.

Si tiene que tomar algo como KINOCOLA, tome

KINOCOLA

Laboratorios Botica Francesa, S. A. - Fundados en 1868

Después de
KINOCOLA



LA DOCENA DEL FRAILE

MATARON EL TORO

De las crónicas de la corrida de toros del domingo anterior se desprende que el diestro Puebla no se anduvo por las ramas y le empujó su estocada a un toro en la Plaza Solera.

Y el toro, claro, con medio estoque adentro se murió el pobrecito.

Eso ha exasperado a muchas gentes. Algunas personas históricas (fíjese el cajista que decimos históricas y no histéricas), han dado en poner el grito en el cielo por la muerte del toro.

Vamos a ver qué dirán esas mismas gentes el día que pase a la vis-conversa, o sea que el toro mate al torero.

Pero la verdad es que, apreciadas las cosas desde el fondo de este mi claustro, no veo por qué se ha pegado el grito. ¿Cuántos toros matan cada día en el rastro de esta ciudad, para que esas mismas personas que andan con la zarabanda se los coman de cabo a rabo? Porque en filetes, bistecques, costillas, lomos, mondongo, jarretes y cuanto hay, los josefinos se manducan unos cuantos centenares de toros, vacas y novillos por semana y todo el mundo tan tranquilo.

Si echáramos una lágrima por cada animal que se sacrifica en nuestra ciudad, a estas horas no

quiero!... tendríamos ya agua dentro del cuerpo.

Por qué vamos a cuentas. En esta ciudad ¿se mata o no se mata al pájaro? ¿Se mata o no se mata al conejo? ¿Se mata o no se mata al gato? ¿Se sacrifica o no se sacrifica a la gallina? ¿Se come o no se come al carraco? Contesten quien pueda y niegue que eso no pasa.

Cada rato oímos decir que el gato se comió al canario. ¿Quién se alarma por eso?

Qué es lo que quieren las personas históricas en la muerte del toro? Qué no se sacrifique que ni se moleste a los animales?

Muy bien, de hoy en adelante se prohíbe a todo el mundo, a hombres y a mujeres, tocar el pájaro. Hay que respetar al pájaro, cante o no cante, brinque, vuele, esté parado, emigre, o torne. El pájaro será de hoy en adelante dejado a sus anchas, respetado, visto, pero no tocado en forma alguna.

Igual cosa se hará con la gallina. No hay que aprear la gallina jamás, aunque ella pida con sus careos que la apeen lo más pronto posible. De hoy en adelante el que le apea la gallina al prójimo será castigado severamente.

Otro de los animales que serán respetados de ahora en adelante, es el conejo. Mucho se ha abusado del pobre animalito en este país. Cuidado, pues, con tocar y menos maltratar al conejo. Va a haber que declararlo animal sagrado.

Al toro, naturalmente, hay que protegerlo de ahora en adelante. Como al novillo. De mañana en adelante vamos a cerrar todas las carnicerías y meter en la cárcel a quien venda una onza de toro o de novillo muerto. Y a los que comen carne, aunque no lo hagan en día de abstinencia, su multa les va

— Pasa a la pág. 7 N° 2

LAS PROMESAS DE QUE VAN A FRENAR LA ESPECULACIÓN NO SON OTRA COSA QUE ATOL CON EL DEDO

Con ese cuento le echan al pueblo polvo en los ojos mientras pasan la ley de "Divisas... DE HAMBRE"

En vano las personas más autorizadas para exponer sus juicios respecto a la bendita ley de divisas, han externado sus opiniones contrarias a ese proyecto que no es otra cosa que la Carabina de Ambrosio.

Don Sergio Carballo, la primera autoridad que hay en el país en materia de economía, ha repetido que esa ley es un soberbio fracaso. Nadie ha contestado sus argumentos. O los han contestado con una frase lapidaria:

—Tenemos treinticuatro diputados que la votan y lo demás son cuentos...

El señor Subsecretario de Hacienda, al no haber entrado a fondo en el debate, pone de manifiesto que es muy inteligente. Es decir, que defiende mejor la ley quedándose callado.

El argumento de que se va a encarecer la vida, no lo han podido refutar. Al respecto el diputado señor Vargas hizo una magnífica exposición:

"Jamás en la historia del país, C ngreso alguno se atrevió a decretar un impuesto de cuarenta millones anuales sobre las espaldas del pueblo"

AMOR SE ESCRIBE CON PLATA...

Una vez quise casarme con María de la A; pero, por desgracia mía, no lo quiso su papá.

Deposité mi cariño en María de la E; al rechazarme me dijo la muchacha no sé qué.

Luego le pedí su mano su rechazo fué de plano, a María de la I; con gran pena para mí.

Con el fin de consolarla, a María de la O yo le ofrecí mi cariño; pero me dijo que no.

Después de tantos fracasos con el elenco vocal, me casé con con... senante, y me ha ido colosal.

Gustavo Rodolfo Bécquer
alguna época fué calderonista...

O en buen romance: a Dios rogando... y con el mazo dando...
CUCO.

Pero, en el caso concreto sobran argumentos. Hay treinticuatro diputados que votarán la ley. Esto es, una lucha de yigüirro contra guayaba madura.

En el caso concreto de lo que se trata es de exprimir más y más a un pueblo hambriento para que el gobierno esté bien.

Si todos los artículos de consumo nacional tendrán que soportar nuevos y fuertes gravámenes, claro está que se ponen a mayor distancia del consumidor. Esto es una ley física. ¡Ah!, pero según los defensores del proyecto vamos a vivir en el mejor de los mundos."

Para el trabajador que tendrá que pagar mayores precios por sus ropas, sus medicinas y sus comidas, hacerlo será un placer", dicen unos diputados. Pero estos, que también tienen que pagar, hace rato pusieron la barba a remojo. Los diputados, que todos trabajan en distintas actividades, se recetaron por otro lado jugosos sueldos de mil quinientos colones, trabajen o no trabajen. Es decir, para uno que madruga, otro que no se acuesta.

El argumento de que el pueblo consume sólo un determinado porcentaje de artículos de importación, es algo así como la letra de un tango. Bien puede ser eso en cuanto a los peones, pero en Costa Rica los peones son los menos. Los más son los de la clase media. Y, los propios peones sufrirán la medicina en carne viva. Al encarecerse la vida para los demás, de hecho refleja en ellos por la propia desocupación. Y los peones, las peonas y los peoncitos, que también se enferman, tendrán que pagar las medicinas a precio de oro. Salvo que se curen con agua bendita. Y en cuanto a este punto conviene observar que en San José casi todos los médicos elevaron sus tarifas: quince pesos por una consulta. Y todavía hay más de uno que cobra veinticinco colones!!!

Con una ley como la que se pretende, se viene de a cajón el aumento de salarios, y con él, el desempleo.

Por otra parte la bendita ley va a resultar un cuchillo de doble filo: los comerciantes se abstendrán de importar, y en esta forma las entradas serán menores para el fisco.

El proyecto en cuestión es tan malo que pareciera inspirado por los enemigos del gobierno.

Un buen argumento expuesto en este asunto, fué el de don Fernando Madrigal: ¿Por qué le quieren sacar al pueblo cincuenta millones de colones en un año, cuando bien lo podrían hacer en cuatro? ¡Ah!, pero como dijimos antes, hay treinticuatro diputados in-conmovibles...

Eso de que van a frenar la especulación es un cuento ruso. Ya debían haberla frenado hace mucho tiempo. ¿Y cómo van a obligar a los comerciantes que compraron divisas al 875, a vender sus mercaderías al 567? ¡Eso es imposible!

La deslumbrante idea de publicar en La Gaceta los precios de todos los artículos de consumo, d risa. Los publican, ¿y qué? También se publicó, desde la independencia, que la libra tenía 16 onzas. Y el 90% de las pulperías sólo conocen la libra de catorce onzas.

Hablan de frenar el bolsín. Eso es otra quimera. En el mundo entero nunca han podido terminar con la bolsa negra. Qué quieren quitar los bolsinistas. El camino es otro. Hay que ir al fondo del problema y resolverlo. Séquese el pantano y se terminarán los mosquitos. Cúrese el paludismo y se acabarán los escalofríos.

Posiblemente también digan que nosotros somos comunistas porque gritamos contra esta pavorosa crisis que hay en Costa Rica. Esto es, como si uno no estuviese viendo y sintiendo en carne propia el encarecimiento de la vida. Y en todo esto influye también la política del gobierno. El palanganero es tal que crece la incertidumbre de las gentes. Nadie emprende nuevas actividades. Todo el mundo recoge velas. ¡Ah!, pero hay que quedarse callado. De lo contrario le dicen a uno que es caldero-comunista, y otras cosas más. De allí que haya que decir como una honorable matrona, cada vez que le preguntábamos como estaba:

—"Bien, por lo conforme..."

Al país, que tanto se ilusionó con la llegada al poder del "Señor del Triunfo", le ocurre lo que al campesino del pleito. Cuando fallaron a su favor el litigio que tenía pendiente ante los tribunales, dijo, después de oír el fallo y de ver la cuenta del abogado:

¡Tanto pelear para... ganar el pleito!

ESTILOS

—La señora observó al chico que lloraba desconsoladamente en la calle, y, acercándose a él, para darle ánimos le dijo con una sonrisa:

—¡Vamos, querido! Yo en tu lugar no lloraría de esa manera...

Y el chico, levantando el rostro le contestó enojado:

—¿Y a mí qué me importa cómo llora usted? ¡Yo lloro como

No entendemos palabra de lo que pasa

En el mundo ocurren cosas de las cuales no entendemos una palabra. Ahora mismo, cuando se organiza la noble cruzada del año santo, las grandes naciones anuncian con orgullo que poseen bombas capaces de destruir a la humanidad entera.

Ayer hicimos una observación

parecida en esta ciudad. Hacia el atardecer admirábamos la iluminación de la Iglesia Metropolitana, nuestro respetado templo que se ha vestido con sus mejores galas para saludar la excelsa jornada de la paz. Y, con sorpresa vimos que allí entraban a orar dos damas que a estas horas piden la destitución de aquel empleado público que en

CAMISAS CORONA

Ahora en Colores

Varios años en el mercado con el título de preferida — CALIDAD es lo que la distingue

BARZUNA Hnos.

Explicación de la Oficina Administradora de la Propiedad Intervenido

San José, 20 de febrero de 1950
Señor don
Pío Luis Acuña
Director de "LA SEMANA CÓMICA"
Pte.

Muy estimado Señor Acuña:
Con relación a la nota que aparece en la edición N° 608 del Semanario que Ud. con tanto acierto dirige, y que lleva el encabezamiento de "Bueno es Culantro, pero no tanto" y siguiendo la máxima de Platón de "Soy amigo de la Justicia pero mucho más de la Verdad" y por el sólo hecho de no reflejarse a cabalidad la verdad, en la gaceta a que me refiero, me permito informar a Ud. debidamente de lo sucedido, con perdón de "Su Amigo", que parece haberlo informado un poquito mal, con respecto a nuestras disposiciones de carácter administrativo en nuestras funciones de en cargados de la Oficina Administradora de la Propiedad Intervenido.

Según sentencia del Tribunal de Probidad comunicada a esta Dependencia en Oficio N° 1305 del 30 de setiembre de 1949, el citado Tribunal, dictó su fallo contra el señor don Humberto Gei Bernini y su Cónyuge, declarando éste sin lugar en todas sus partes; esto quiere decir que todos los bienes pasan a poder del Estado, de conformidad con la sentencia en cuestión. Aunque no conozco la demanda que presentaron los esposos Gei Bernini ni he leído el fallo que dictó el Tribunal de Probidad, considero que algún bien de ben haber poseído de indudable buena fe y a éstos sería preciso excluirlos de los bienes adquiridos en fraude del Estado o que constituyeron "enriquecimiento sin causa". Sin embargo, el fallo del Tribunal de Probidad es contundente e indica que los bienes del señor Humberto Gei Bernini y su Cónyuge fueron adquiridos en perjuicio del Estado y su demanda se declaró SIN LUGAR EN TODAS SUS PARTES. De acuerdo con el Decreto-Ley N° 41 del 2 de junio de 1948, a esta Oficina sólo resta vigilar cabal y completa aplicación del Decreto citado.

A mayor abundamiento, tenemos que por Decreto-Ley N° 807, Artículo 29 párrafo 9), la finca sita en Tilarán de Guanacaste y que pertenecía a la Sra. doña Matilde Yangua Gutiérrez de Gei, fué tras pasada al Estado, indicando el Decreto dicho en el Artículo 19 lo siguiente: "Adjudicase al Estado todos los bienes inmuebles que pertenecieron a personas intervenidas que con motivo de las sentencias condenatorias dictadas por el Tribunal de Probidad, pasaron a poder del mismo".

Por lo que dejo expuesto, esto es, por haber pasado a poder del Estado el inmueble que fué de la señora doña Matilde Yangua (Cónyuge de don Humberto), el Director General de esta Oficina, procedió a emitir la Resolución N° 155, nombrando al señor don Isaac Solano Valerín, administrador-interventor de la finca sita en Tilarán de Gte. de común acuerdo con la Procuraduría General de la República, pues el Estado aún no ha entrado a recibir el inmueble ya descrito, como hubiera sido lo correcto, al promulgarse el Decreto-Ley N° 807, adjudicando esa finca al Estado.

Ya puede notar el apreciado Señor Director de la "Semana Cómica", que en el presente caso el "culantro" lo vamos a tener que reservar para condimentar una buena olla de frijoles, a la cual recomendaría adicionar unas rebanadas de tocino, aplicando mis modestos conocimientos culinarios, para saziar el apetito de algún buen gastrónomo, en cuyo grupo puede tenerme incluido en primera línea.

Esperando haberlo dejado un poquito mejor informado aventajando con esto a "Su Buen Amigo", me place suscribirme su muy atento y seguro servidor,

R. E. Stephens Troyo
AUDITOR GRAL.

de la
Oficina Administradora de la Propiedad Intervenido

COMPRAS

*Te quejas de puro vicio,
esposa del alma mía,
y exageras al decir
que te tengo mal vestida.*

*Hacé un poco de memoria
y decime, por tu vida:
Cuando yo me compré el traje
amarillo con rayitas,
¿no te compré aquel pañuelo
que ansiosamente querías?...*

*Después, cuando me mandé hacer
mi traje de gabardina,
¿no te compré un par de medias
en el turco de la esquina?*

*Luego, cuando me compré
dos docenas de camisas,
la campera de gamuza
y el pantalón fantasía,
¿no te compré para ti
cuatro docenas de horquillas?...*

*Te quejas de puro vicio,
esposa del alma mía,
¿porque tienes un espíritu
de coqueta empedernida!*

X. X.



—Buena, a mí no me gusta quedarme sin hilaza, y a tí no te gusta salir a comprarla...

EL CONSEJO NACIONAL DE PRODUCCIÓN

DEPARTAMENTO DE ECONOMIA

AVISA:

Que en La Gaceta N° 43, del Martes 21 de Febrero-1950, ha sido publicada la LICITACION N° 48 para

Suministro de 500 toneladas cortas (de 2.000 lbs. cada una) de Trigo, para el Departamento de Compras y Distribución Sección Harinera

DEPARTAMENTO DE ECONOMIA
SECCION IMPORTACION Y EXPORTACION

San José, 22 de Febrero de 1950.

OTRA VEZ LAS CASAS DE CITAS

Don Ricardo Toledo, quien tiene a su cargo el Ministerio de Gobernación, la ha emprendido contra las casas de citas. Ya clausuró una que existía en el sector del Hospital. (¡Caray!, nos quedamos sin el gusto de conocerla).

El señor Toledo, en un afán depurador según dice la publicación, está empeñado en terminar con todas las casas de citas que existen en el centro de la ciudad. Esto es, la misma tesis del ex-gobernador Sr. Goicoechea quien casi lo peina de un tiro allá en "El Alto de las Palomas".

Así las cosas y como según se anuncia, don Gerardo Guzmán vol-

verá a Gobernación, don Ricardo ha dispuesto dejarle en su escritorio una lista de las casas de citas, o templos de la alegría en donde las ovejas descarriadas se deslizan por la suave pendiente del amor libre. Es decir, que sea don Gerardo el que diga si se hace o no una enérgica campaña contra las confortables y bien acogedoras casas de lenocinio.

Como se ve, don Gerardo que del campo acaba de regresar rejuvenecido, oxigenado, galanote y de buen humor, se va a encontrar con un señor lío.

Miren que Toledo es hombre de malas intenciones.

VIMOS EN PLENO TURISMO

El señor Ministro de Gobernación, se encuentra en el campo.

El señor Ministro de Fomento, sale próximamente para Panamá.

El señor Ministro de Agricultura parte hoy para los Estados Unidos.

El señor Gobernador Lizano sa-

le para las olimpiadas de Guatemala.

El señor Presidente regresó de El Empalme, de Villa Quesada, de El Coyolar, de Alajuela, de Grecia y está invitado a un turno en San Rafael, a las fiestas de Cartago, a un baile en San Ramón, a un match de foot ball en Barba y a un rezo en Desamparados.

Por lo visto, vivimos en pleno turismo.

Las autoridades, cuando quieren saber en donde está; el señor Presidente, se orientan con la reventadera de cohetes de los turnos. Nunca fallan.

Y después dicen que este no es un gobiernillo vaciladera.

DULCE DE COCO

CUANDO tu patrón diga un chiste no permitas que nadie se ría más fuerte que tú.

DEFINICIONES claritas: Nos otros somos los vecinos de enfrente.

CUENTO ANDALUZ

Estaban unos andaluces tomando manzanilla y contando historias, cuando se tocó el tema de los mosquitos.

—Pa mojqitos, Sanlúcar — dijo uno — que una noche llegó una bandá a picá a un sereno, y no quedaron sino los güesos y er pellejo.

—Eso no es na — replicó otro — comparao con los mojqitos del puerto de Santa María. Por este puño de cruces que una no-

Arrepentimiento

*¡Cómo estoy de arrepentido,
dulce esposa de mi alma!*

*Mientras tú, con el sudor
de tu frente venerada,
ganabas nuestro sustento
laborando en una fábrica;*

*mientras en las horas libres
que el empleo te dejaba,
tu lavabas para afuera
para aumentar las entradas;*

*mientras tu hacías eso,
yo tranquilo apollillaba,
soñando letras y letras,
sonando letras de tango
perfectamente rimadas...*

*¡Y ya ves lo que pasó!
¡Mientras fumaba en la cama,
saltó una chispa traidora
y se ha incendiado la casa!*

*¡Es un aviso del cielo!
¡Es una orden, mi amada!
¡Y yo, que así lo interpreto,
prometo cambiar, mi amada!*

*Desde hoy en adelante,
¡no fumo más en la cama!*

UN DIPUTADO.

A LA PUERTA DE UNA IGLESIA

—Tenga "usté piedá" de un pobre ciguaito cargado de familia...
—Y cuantos hijos tiene Usted?
—No lo sé señor... ¡Cómo no veo!!!!

te de los vecinos de enfrente.

UN oculista fué urgentemente llamado de un asilo para niñas porque la directora resolvió aumentar las horas de clase y se irritaron las pupilas.

LA MUERTE DEL MANOLETE

Feria de San Agustín
en la villa de Linares.
Año de mil novecientos
cuarenta y siete. (Inefable).
Día veintiocho de agosto,
seis y media de la tarde.

La ceniza de Zuloaga
cubre olivos y encinares.
Suena un toque de clarín
y un redoble de atabales.
Por la puerta de chiqueros
Islero, medroso, sale
y en su embestida destroza
los capotillos del aire!

Felipe de las dehesas,
Don Pedro el Cruel de Linares,
¿cómo le tienden al paso
su púrpura los percales!
A su encuentro va el Califa
Señor de sus soledades,
y saluda a su enemigo,
hierático, impenetrable,
con tres verónicas grávidas
de desdén y de coraje.

— Rey que recoge su manto
para que no se le manche—
curva la media verónica
sus lentos pliegues cambiantes...
y al abrochar la cadencia
rítmica del medio lance,
surge dentro de la ola
de un mar de coral, ¡su imagen!

Ya llegan los picadores
en pencos de mal talante.
¡Quijotes desencantados,
de molinos y gigantes,
con los yelmos abollados,
mellados los acicates
y las lanzas sin el brillo
de las picas de Velásquez!

¡Los espolines desbojan
sus margaritas granatas,
y el primer encontronazo
juega caballos de naipes!
¡Flotan las aspas de hueso
por sobre aceñas de sangre
y el alma de los jamelgos
vuela al carrusel del parque!

Cambia el tercio: ¡banderillas!
¡Ay cómo vuelan los ángeles!
Los ángeles andaluces:
rumbo, ritmo y alamares!
Los ángeles jardineros
de sus jardines colgantes...
Armados de madreselvas
girasoles, tulipanes,
—semillas de sueños locos
para los surcos de carne—
sobre la sierra del bruto
¡siembran claveles de sangre!

Luego clangor de clarines
y redoble de atabales...
La Hora de la Verdad
paraliza los instantes!
El maestro se descubre.
¡Va a officiar el hierofante!

Pero el toro es avisado,
probón y bronco y cobarde.
Se cuela bajo el engaño,
busca que quiere buscarle!
¡Ay divisa verde y negra,
mala sombra y mala sangre!

Pases de tanteo ponen
dudosa y mustia la tarde;
y le azuzan los mastines
de la muerte, los cobardes!
Pero el Monstruo es el rival
de sí mismo, y al instante
avanza, grave, sereno,
y da cinco naturales.

Cinco crepúsculos lentos,
solemnes, interminables,
que remata el obligado
de pecho, inconmensurable!

Ya se le rinde la plaza
con armas y con bagajes:

¡Eres el amo, Manolo,
no puede contigo nadie!

—Llueven (Domingo de Ramos)
las prendas para que pase
el que bien pronto ha de entrar
en la sombra impenetrable!—
Y él en tanto, como el místico
sus cilicios y sayales,
acaricia ese pitón
buido que ha de matarle...

Y cuatro manoleteras
barren la furia salvaje.
Cuando se revuelve el toro
le crujen los costillares.

Cada vez está más cerca
y siguen los naturales,
los ojos en los tendidos
melancólicos, distantes.
Con la pelambre de Islero
se brilla los alamares!

Molinete de rodillas
(¡hasta de binojos es grandel!)
Y luego el pase en redondo
de esplendor incomparable:
humilla el toro el testuz
y el diestro estampa inmutable
la rúbrica del desprecio
bajo la furia pujante!

La hora de la verdad:
las seis y media cabales!
De espaldas a los chiqueros

—¡Ay que la Virgen lo ampare!—
se perfila y entra en corto,
recto y firme, recreándose...
Empuja su corazón
el reflejo de diamante
y se va tras el reflejo
y en el morrillo, con arte,
su mano que no vacila
sume el acero hasta el antel!

¡Pero Islero le ha partido
la horcajadura en el viaje!
Alguien manta un pelele
por los jardines del aire!
¡Qué has hecho, Islero maldito!
¡Qué has hecho, toro cobarde!
Palomas recién soltadas
por los tendidos se abaten.

Acuden todos al quite
pero el valor no le vale!
Como a los hombres de veras
lo alcanzan de su propia sangre!
Otra vez salida en hombros
y por la puerta más grandel!
(En hombros de su cuadrilla

CONSEJO NACIONAL DE PRODUCCIÓN

Departamento de Economía
LICITACION N° 50

SUMINISTRO DE PRODUCTOS QUÍMICOS PARA LA PREPARACIÓN DE ABONOS

El Consejo Nacional de Producción avisa que ha declarado desierta la Licitación N° 38, en lo que se refiere al suministro de: 400 ton. de Urea abriendo una nueva Licitación N° 50, sobre 184 ton. cortas de nitrógeno asimilable, que puedan estar contenidas en los productos que a continuación se detallan:

UREA - NITRATO DE AMONIO - NITRATO SODICO y NITRATO POTASICO

Las ofertas deberán sujetarse a las siguientes condiciones:

- 1º Las ofertas deberán presentarse en papel sellado de cincuenta céntimos, dirigidas al Departamento de Economía, Sección Importación y Exportación, en sobre cerrado, con la siguiente leyenda: "Licitación N° 50, Suministro de Productos químicos para la preparación de abonos". El plazo para el recibo de tales ofertas se cerrará a las quince horas de la tarde del Martes 28 de Febrero de 1950.
- 2º La entrega de la mercadería en puerto costarricense deberá realizarse a más tardar el 10 de abril del corriente año.
- 3º Las cotizaciones que se ofrezcan deberán ser CIF (Costo, Seguro y Flete) Limón o Puntarenas.
- 4º El pago se efectuará contra recibo de documentos de embarque que necesariamente deberán incluir un análisis químico de una autoridad competente con garantía de la firma embarcadora, mediante carta de crédito irrevocable que dentro de los cinco días siguientes a la adjudicación, el Consejo Nacional de Producción abrirá, de acuerdo con las condiciones que se establezcan con la firma adjudicataria.
- 5º Los interesados deberán remitir adjunto a su oferta un cheque certificado por el valor del 5% de la cotización, el cual será devuelto a los interesados una vez adjudicada la licitación, con excepción del adjudicatario que lo dejará en garantía hasta que la mercadería haya sido recibida de conformidad por el Consejo.
- 6º El Consejo se reserva el derecho de adjudicar total o parcialmente la Licitación, o de rechazar todas las ofertas si no conviene a sus intereses.

DEPARTAMENTO DE ECONOMIA
SECCION DE IMPORTACION Y EXPORTACION

San José, 21 de Febrero de 1950.

le dice adiós a Linares)

Los carbones de Zuloaga
ya borran los encinares...
Por la arena, sin puntilla,
ruedan el toro y la tarde!

Tomado de "MANOLETE".
De Octavio Amórtegui.

N° 2

a hablar.

¿Y los que montan a caballo?
Como si eso no fuera maltratar al
animalito hay algunos que se re-
godean chalaneando bestias por
esas calles, por esos caminos y por
esos potreros. Pues a multarlos.

Y a los sinvergüenzones que ma-
tan al gato. ¿Qué les vamos a ha-
cer? Estos si que no tienen perdón
de Dios. Porque al fin y al cabo,
el pájaro se come. Hay que ver el
consumo de pájaro que hay en el
país. El conejo se come, se pala-
dea, es un gusto de las gentes. Pe-
ro ¿quién come gato, quién pala-
dea un gato?

Y sin embargo, la mejor cosa
que suelen hacer las gentes es ma-
tar el gato. Por lo menos, ence-
rrarlo. A cada nada nos dicen que

aquí o allá hay gato encerrado.
Y el gallo, ¿no es cierto que tam-
bién nos hablan a cada rato del ga-
llo tapado?

Ya se sabe, de ahora en adelan-
te no molestar a los animales ni
faltarles al respeto. Porque en esto
del respeto andamos también muy
mal ¿no es cierto que a más de un
prójimo más o menos ilustre le po-
nemos por mote nombre de ani-
mal? Que yo me acuerde hay Car-
raca, Pajarito, Pollo, Mono, Zo-
pilotillo, Zebú, Foca, Zorra, Plu-
mas, Golondrino, Chompipe, Sa-
po, Olomina, Guarasapo, Pájaro
Bobo, Cacique, etc.

Pues a arreglarse de ahora en a-
delante. Más respeto al animalito.

PADRE CANUTO.

N° 1

muy cómica. Al final se le aplau-
de.

—Ve Ud. le — digo a Mr.
Harvey — como el sueño de los
esperantistas es una quimera? Aun-
que todos los hombres tengamos
un idioma común las moscas nos
inspirarán siempre sentimientos dis-
tintos.

Y nos ponemos a discutir esos
sentimientos. Yo elogio el despre-
cio magnífico del español y digo:
—Ese gesto que Ud. ha ridiculi-
zado, Mr. Harvey, haciendo reír a
los concurrentes, es todo España.
Es lástima que usted lo haya repro-
ducido con bombín, porque esos

bombines ingleses carecen de arro-
gancia.

—¡Pero ese gesto es absurdo!
— dice la señorita danesa... La
medida del inglés es la más prác-
tica de todas.

—Perdone usted — le argumen-
to — en lo de medidas prácticas,
ninguna lo es tan práctica como la
del chino...

¡Porquería! dicen los ingleses.
Será sucio, pero práctico digo: Us-
tedes tienen el sentimiento de la
limpieza como nosotros tenemos
el de la hidalguía; pero a práctico,
nadie como el turco.

Julio Camba.

Si señora Kelvinator!

Distribuidor:
ALMACEN KOBERG

Don Fernando Madrigal recogió velas

La exposición de don Fernando Madrigal demostrando con razones las sin razones de la ley de divisas, cayó como un balde de agua fría en los círculos parlamentarios. En realidad a los diputados no les hizo gracia que les dieran una lección de economía política.

El hecho de que don Fernando se retirara de la palestra, es explicable: frente a treinticuatro diputados que se han comprometido a votar el proyecto, no hay objeción que valga. O en otras palabras: frente a una roca, cualquier argumento se convierte en un *madrigal*.

CUANDO SE DESPIDEN DOS AMIGAS



... o la única manera de que no hagan posdata...

EL PRESIDENTE EN EL COYOLAR

El señor Presidente de la República recorrió más de 500 kilómetros a fin de ir desde La Vieja a La Lucha, desde La Lucha a El Coyolar, y desde El Coyolar a La Vieja.

El Presidente fué agasajado en la señorial mansión de don Fernando Castro Cervantes, en donde quedó muy complacido del ganado y de la finca en general. Y

así, también del banquete que le fué ofrecido. Sin embargo, lo que es la vida, un rato después don Otilio fué a Orotina y allí se comió una pata de pollo con café calentito.

En la próxima edición haremos una crónica de lo ocurrido en El Coyolar.

Como es sabido, muchas perso-

Reconstituyente con todo el abecedario de las vitaminas



CABEZAS

¡AGITASE ANTES DE USARSE!

nas ven en don Fernando Castro un posible candidato a la Presidencia. De allí que la visita de don Otilio despierte cierto interés. Sin embargo, se dice que el señor Ula-do para que se hiciera figuerista. A esto dirá don Fernando: ¡Con- te fué a convencer a don Fernan- vencían!

NO LE ACEPTARON LA RENUNCIA

Don Ernesto Lara, un excelente empleado del Consejo de Producción, presentó su renuncia en días pasados. Pero, no se la aceptaron. Hicieron muy bien. No se puede negar que el caballeroso señor Lara responde dignamente al cargo que desempeña. Asimismo allí tenemos a otro gran muchacho: a don Arturo Lizano. Ellos son dos magníficos delanteros del equipo del Consejo de Producción.

Ahora bien, en días pasados le hablaban ellos, con mucha seriedad, a una linda señorita que todas las mañanas pasa por la acera del Consejo. Le decían que se imponía el aumento de la natalidad. Y ella, muy picarona, les respondió:

—Ustedes no son del Consejo de Producción, sino del Consejo de Reproducción.

C

Pepe y don Otilio estuvieron en plena luna de miel.

Terminada la fiesta los concurrentes regresaron a la ciudad capital viviendo a don Pepe Figueres.

Bueno, que ya lo dijo don Pepe en su discurso: "la revolución sigue su marcha"...

¡Ave María Purísima!!!



TRAUBE:

La Cerveza de los Costarricenses

Imitada por todos; Igualada, por ninguno!